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文体新闻

今天上午，

优秀沪产电视剧

研评会在上海举

行。新时代，沪

产电视剧涌现了

一大批以人民为

主角的优秀作

品，在第28届上

海电视节举办期

间，专家和业内

人士齐聚一堂，

探寻沪产电视剧

的创作规律。国

家广播电视总局

党组成员、副局

长朱咏雷，上海

市委常委、宣传

部部长赵嘉鸣出

席此次研评会并

讲话。

在 新 时 代

里，沪产电视剧

创作自觉地把为

时代画像、立传、

明德作为神圣使

命，这些年，观众

看到了表现中华

民族伟大复兴进

程中奋斗者故事

的《大江大河》，

看到了为抗疫拼

搏谱写民族精神

画 卷的《在 一

起》，看到了为民

族的脊梁树碑立

传的《功勋》，看

到了反映从新时

期到新时代上海

巨 变的《大 浦

东》，看到了生动

记录中国共产党

伟大历程的《光

荣与梦想》……

“从这些作品中，

我们既可以体察

‘沪上人家’的情

绪心态与人生况

味，更可以从中

洞察中国社会发

展进步的轨迹。”

中国广播电视社

会组织联合会副

会长、中国电视

艺术家协会顾问

李京盛说。

今年，一部

改编自路遥的经

典小说《人生》的

电视剧《人生 ·路

遥》引发了观众

的共鸣。事实

上，在新时代沪

产电视剧中，对

路遥的文学名著

《平凡的世界》和

《人生》的改编，

提供了从小说到

电视剧改编的新

鲜经验。还有

《大江大河》《破

晓东方》，乃至筹备中的《风雨宝兴里》和《千

里江山图》，都是极为典型的上海IP、上海故

事、上海制作。年初热播的科幻剧《三体》，在

科幻类型上给了观众一个重磅惊喜。华东师

范大学教授、著名作家毛尖说：“这些沪产剧

真正打开了‘大上海’的格局，也把‘大’变成

一种更深刻的历史和文化前缀。”

上海为何能够源源不断地涌现优秀的

电视作品？编剧王丽萍说：“上海的城市精

神，上海的前世今生，上海的红色文化、海派

文化、江南文化在这里激荡交融，给了创作

者滔滔不绝的创作源泉和源源不断的创作

灵感。”正是通过一代代创作者的传承，在这

座城市里汲取灵感，沪产电视剧才经久不

衰，动力澎湃。

本报记者 吴翔
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本报讯（记者 陶邢莹）今天的黄浦江

上，点点帆影与浦江两岸美景交相辉映，乘风

破浪、激流勇进的拼搏精神令两岸观众啧啧

称赞。作为“上马”“上艇”的兄弟赛事，上海

帆船公开赛来了！今天上午，2024上海帆船

公开赛发布会在上海港国际客运中心码头举

行，这是一项城市景观赛事，更是一项全新的

上海自主IP赛事，还将是上海体育的一张“金

名片”。

上海市副市长解冬等领导出席发布

会。发布会拉开了2024上海帆船公开赛的

序幕，6艘J80帆船在黄浦江上扬帆启航，正

式启动2024上海帆船公开赛筹备工作。

2024年春天，首届上帆公开赛将在上海

的地标水域黄浦江上举行。帆船运动是一

项集竞技性、观赏性、娱乐性于一体的现代

水上运动项目，上海帆船公开赛旨在打造兼

具专业竞技与公众参与的国际帆船赛事。

届时，参赛运动员将一览浦东天际线及浦西

万国建筑博览群风貌，观赛者则将有机会感

受世界顶尖的帆船赛事。上帆赛将以体带

景、以景促赛，让观众和参赛者沉浸式感受

上海城市风貌，传承弘扬体育精神，促进人

与自然和谐共生。

为体现赛事的国际性、专业性和广泛参

与性，上帆赛事计划通过定向邀请和公开报

名的方式招募参赛队伍，相信会吸引来自世

界各地的帆船运动员及爱好者。同时，上帆

不仅是参赛选手交流切磋的平台，也将是大

众享受帆船生活的节日，现场计划设置赛事

村，举办帆船嘉年华，观众将有机会参与丰

富多彩的帆船互动游戏，体验帆船魅力，了

解帆船文化。

上海帆船公开赛将对标美洲杯帆船赛、

国际帆船大奖赛等国际知名帆船赛事，努力

打造成一项具有国际影响力的上海自主品

牌赛事，与用脚步丈量城市精彩的上海马拉

松——“上马”和以赛艇为载体生动展现苏

州河治理成效的上海赛艇公开赛——“上

艇”并肩，携“三上”品牌之力为建设全球著

名体育城市添砖加瓦。

上海帆船公开赛来了！

黄浦江畔的划船俱乐部
上海的城市徽标，是“五桅沙船”，展现

了上海与帆船的深厚渊源，的确，上海在中

国近、现代帆船运动发展史中发挥了举足轻

重的作用。1958年，上海划船俱乐部就在黄

浦江畔成立了。

站在观赛席，上海市竞技体育训练管理

中心水上运动中心主任刘小马，感受着久违

的江风，思绪飘回到数十年前。作为上海帆

船队的一员，刘小马和队友们每天都要在黄

浦江下水训练，“直到1983年五运会，上海

在淀山湖建造了新的水上训练基地，我们才

搬离了黄浦江”。后来，多次夺得全国帆船

冠军的刘小马，相继培养出了徐莉佳、张东霜

等帆船世界冠军，但他和弟子们却再也没有

回到过黄浦江乘风破浪。

去年，第二届上海赛艇公开赛在苏州河

成功举行，一批老帆船人感慨：“什么时候，

帆船也能走进大众视野？”上海市体育局、东

浩兰生和他们的想法一拍即合，陆地有“上

马”，苏州河有“上艇”，是时候在黄浦江上打

造一场属于老百姓自己的帆船赛事了。

不过，在闹市区的主要河流中举办一场

盛大的帆船赛事，放眼全球都并不多见，也并

非易事，具体要克服哪些困难、如何操作？

筹备上帆的多重细节
首先是风力的要求。根据专家的建议，

帆船比赛的风力要求比赛区域达到5节以

上稳定风力。气象资料显示，每年3月至4

月，上海平均气温在18℃—22℃之间，该时

期最高风力在9节以上，若在比赛期间能够

掌握好最佳风力窗口期，即能够满足帆船比

赛的竞赛要求。因此，经综合研判，首届上

海帆船公开赛计划于2024年3、4月间举办。

其次是船型的选择。考虑到黄浦江上

竞技的专业性、观赏性及安全性，首届上海

帆船公开赛拟设置J80帆船和诺卡拉17级

双体水翼船两种竞赛船型。其中J80帆船安

全稳定性高，易操作，适合群众参与。诺卡

拉17级帆船为奥运会比赛船型，具有速度

快、操作难度大、观赏性强等特点。值得一

提的是，诺卡拉17级项目与上海有着不解

之缘，2021年，中国队上海籍选手在淀山湖

举办的诺卡拉17级亚洲帆船锦标赛上获得

了该项目的东京奥运会参赛资格，实现了历

史性突破。

主办方希望将上帆赛打造成上马、上艇

一样的兄弟赛事，而其最主要的目的，依然是

面向大众，让帆船爱好者有机会一展身手。

上海帆船运动正在升温
帆船运动并非遥不可及。今天的参赛

者，都是普通老百姓。只不过，他们是帆船

运动的发烧友，利用业余时间，组建了各支

帆船俱乐部。据悉，从2004年至2020年，帆

船帆板运动俱乐部由最初的1家增长至15

家以上。2021年，帆船爱好者们拥有了自己

的“家”，上海市帆船帆板运动协会成立，截

至今年2月，上帆协单位会员已达22家。

“为了参加今天的活动，6条帆船的参赛

名额很快就一抢而空，背倚‘四件套’，在黄浦

江上竞逐，大家既兴奋又自豪。”刘小马说。

重回黄浦江，上海的帆船运动发生了巨

大的变化。上海的帆船运动员相继取得了

数十个世界冠军。2012年，上海运动员徐莉

佳在伦敦奥运会上取得金牌，将上海竞技帆

船、中国竞技帆船带入新高峰。上海的帆船

活动也日趋活跃、更加普及，青少年培训、大

众活动、品牌赛事在上海落地生根。

中国帆船帆板运动协会副主席兼秘书

长刘卫东表示，中国帆船大众化、规模化和

产业化的发展，未来可期。

本报记者 陶邢莹

帆星点点 跨越   年
——上海同帆船结缘的故事

继上马、上艇之后，
又一个自主IP赛事“上
帆”即将扬帆起航，在此
之前，你需要了解上海同
帆船结缘的台前幕后。

1873年，在沪经商的
英国人在黄浦江上举办
了“上海杯”帆船赛，召集
了来自6个国家的6条帆
船参赛。

150年后的今天，黄
浦江上帆星点点，6条J80

帆船在沪上业余帆船爱
好者的驾驭下，为2024上
海帆船公开赛“热身”。？

■ 6艘J  帆船在黄浦江上扬帆启航 本版图片 记者 李铭珅 摄

■ 刘小马


